

Percepción sobre la situación racial en Cuba

*Cubabarómetro**
La Habana, Cuba

El presente trabajo muestra los resultados obtenidos en el sondeo realizado a la población de la capital habanera, mediante la aplicación de una encuesta de opinión, por la técnica «cara a cara», durante los meses de septiembre y octubre de 2008.

La encuesta se elaboró con preguntas que ofrecieron la posibilidad de conocer la percepción de los consultados respecto a la problemática racial del país. En esta ocasión para *Cubabarómetro* es importante saber cómo las personas se ven a sí mismas en el contexto actual de la sociedad cubana. Por razones obvias, *Cubabarómetro* tiene limitaciones que impiden el cumplimiento a cabalidad de la metodología científica establecida para esta labor. A pesar de ello consideramos importante insistir en el empeño de reflejar las diversas tendencias y criterios de los cubanos.

MUESTRA POBLACIONAL: 425 PERSONAS:

Composición: Hombres 256 (60.23 %) y mujeres 169 (39.77 %). Subdivididos en 180 (42.36 %) blancos, 138 (32.47 %) mestizos y 107 (25,17 %) negros. Los grupos de edades compuestos por 109 (25.64 %) menores de 25 años, 216 (50.83 %) de 26 a 50 años, y 100 (23.53 %) mayores de 50 años.

Tabla # 1: Opiniones acerca de la raza mayoritaria en los albergues y caseríos improvisados

Blancos	%	Mestizos	%	Negros	%	No Sé	%	Total	%
6	1.41	55	12.9	336	79.1	28	6.59	425	100

Tabla # 2: Opiniones acerca de la raza mayoritaria en los barrios de más bienestar

Blancos	%	Mestizos	%	Negros	%	No Sé	%	Total	%
378	88.9	14	3.29	16	3.76	17	4.00	425	100

Tabla # 3: Opiniones acerca de las oportunidades de que algún negro sea elegido Presidente después que termine el mandato del actual gobernante

SI	%	NO	%	No Sé	%
30	7.06	343	80.7	52	12.2

Tabla # 4: Opiniones acerca de quiénes ocupan los empleos de mayores oportunidades económicas

Blancos	%	Mestizos	%	Negros	%	No Sé	%	Total	%
369	86.8	22	5.18	5	1.18	29	6.82	425	100

Tabla # 5: Opiniones acerca de qué raza es la predominante en la programación del cine y la televisión

Blancos	%	Mestizos	%	Negros	%	No Sé	%	Total	%
347	81.6	47	11.1	9	2.12	22	5.18	425	100

Tabla # 6: Opiniones sobre a quiénes la policía molesta con mayor frecuencia en la vía pública

Blancos	%	Mestizos	%	Negros	%	No Sé	%	Total	%
5	1.18	23	5.41	352	82.8	45	10.6	425	100

Tabla # 7: Opiniones sobre qué raza predomina en la población penal

Blancos	%	Mestizos	%	Negros	%	No Sé	%	Total	%
5	1.18	23	5.41	352	82.8	45	10.6	425	100

Tabla # 8: Opiniones acerca de las personas de qué raza inciden con mayor frecuencia en hechos delictivos

Blancos	%	Mestizos	%	Negros	%	No Sé	%	Total	%
5	1.18	23	5.41	345	81.2	52	12.2	425	100

El estudio refleja profundas diferencias sociales sustentadas en la raza o el color de la piel. Hay coincidencia en percibir y señalar a los negros como el grupo más discriminado. Los consultados, en un alto por ciento, opinan que los blancos residen en las localidades de mayor bienestar, ocupan los mejores empleos y predominan en el estereotipo que exhiben los medios de difusión masiva. Al mismo tiempo no ven oportunidad de que algún negro sea elegido presidente, refieren que estos viven hacinados en los barrios marginales, tienen los empleos menos remunerados, la policía los hostiga sin motivos, representan el grueso de la población penal y son los que inciden con mayor frecuencia en hechos delictivos.

Se manifiesta en los resultados que las personas de la raza blanca aceptan de modo natural la problemática racial predominante, los mestizos demuestran un comportamiento que intenta deslindarse de los negros y ligarse con el grupo de los blancos, en lo que los negros llegan al punto de poseer una visión negativa sobre ellos mismos.

CONCLUSIONES

La nación cubana sufre un serio problema racial, luego de medio siglo de supuesta igualdad social y de haberse resuelto el racismo por decreto. Lastre que implica graves consecuencias en una parte importante de la población, el fracaso de la política oficial que obvia la conformación mixta de la sociedad y el retroceso respecto a la evolución que universalmente se ha logrado en la lucha por los derechos civiles. Se impone cambiar el curso de esta situación mediante la búsqueda de soluciones reales, partiendo de la implementación de un marco legal que garantice el reconocimiento y la protección de los derechos de todos los ciudadanos.

16 de noviembre de 2008

* *Cubabarómetro* es una encuestadora independiente que lleva adelante su trabajo dentro de la Isla bajo la coordinación del Dr. Darsi Ferrer. Calle San Bernardino 265, entre Serrano y Durege, Santos Suárez, 10 de Octubre, La Habana, Cuba Teléfono: 05 29 39 9 82. E-mail: cubabarometro@gmail.com